
在我市“两会”召开之际，塘下人大代表

工作站站长刘万斌经常来到温瑞塘河塘下支

流段，对河道污染开展实地调查，准备将整治

塘河污染问题写进今年的建议内。

日前，记者跟随刘万斌来到温瑞塘河支

流南山河。河水浑浊发黄，泛着一层彩色油

脂，还漂浮着不少生活垃圾和死鱼，与周边整

洁的村庄面貌格格不入。一群老人正围在河

边休息，看到刘万斌过来，老人们都向他诉说

起河道的污染问题。

据了解，南山河东接温瑞塘河，西连 104

国道，全长约 1300 米，河道最宽处约 42 米。

五六年前，南山河上流两岸办起了酸洗厂、拉

丝厂、电镀厂，这些厂房生产作业的废水直接

排入南山河，导致了河水浑浊发黄，让沿岸的

群众苦不堪言。虽然这几年塘河综合治理行

动一直在推进，但由于一些企业利用假日和

夜晚时间偷排污水，导致南山河水一直受到

污染。

“因为对于环境这一块，一直是我们老百

姓集中反映的问题，特别是到我们塘下人大

代表工作室反映都比较集中的，很多沿岸百

姓打电话到我们工作室反映的都是河流变黑

变臭变黄现象。”刘万斌说，所以对南山河环

境污染问题非常重视，一直致力于这方面的

工作。我想集中提一个建议，对我们塘下镇

境内的塘河支流进行彻底整治，使我们的河

水变青变绿，不再有污染。

刘万斌告诉记者，他今年的建议比较

多，除了关于治理塘下境内塘河支流的污染

问题外，主要还是关于老百姓切身利益这方

面，事关百姓的问题不是小问题。据了解，

自从塘下人大代表工作站于前年 8 月底正

式揭牌成立后，已经有 1 年多时间，如今群

众的意见已经写满两本厚厚的记录本。刘

万斌表示，通过各个部门的努力和老百姓的

支持，建设美丽瑞安应该是为时不远的。

仙降街道垟头村从昔日贫穷落后的村庄，

到现在企业聚集的工业点；从原来脏、乱、差的

后进村，到今天环境优美的文明村。这一切的

变化，无不凝聚着村委会主任曾达署的心血和

汗水。特别是 2011 年他当选市人大代表以

后，工作更加努力，在平凡的岗位上默默奉献，

实现着自己的人生价值。

熟悉曾达署的人对他的评价是“只会干、

不会说”。但当选人大代表后，曾达署变得不

仅会说，而且爱说，积极为老百姓代言，充分履

行职责。作为一位来自基层农村的代表，曾达

署最关注的就是新农村建设和民生问题。他

经常走街串巷，深入田间地头、社区村庄，了解

群众的所想所盼，当好他们的代言人。

仙降的制鞋企业非常多，分布在各个村

中，垃圾堆得到处都是，脏、乱、差现象非常普

遍。曾达署告诉记者，全村 1000 多台制鞋机

器分布在村民家中，火灾隐患非常大。与此同

时，企业的分散使得很多外来务工人员分散在

各个村中，随之带来住房、社会治安等方面的

问题。“如果建立一个工业园区，把这些企业都

集中在一起，进行统一管理，这对解决村庄脏、

乱、差现象会有一定的促进作用。”他说，他准

备在这次两会上重点提这方面的建议。

“村里人找我办事，不管什么事，我都尽自

己所能把事情办好，当干部就要以群众利益为

出发点，为群众解决实际困难，这样才能赢得

群众的信任。”这是曾达署经常挂在嘴边的

话。朴实的话语体现了他时时刻刻从村民最

关心的事情入手，想群众之所想，急群众之所

急，关心群众疾苦的一贯作风，也是一个人大

代表对百姓的承诺。

“我准备在这次市人大代表大会

上递交一个关于学校体育设施有条件

地向公众开放的议案。”市人大代表、

市委保密办主任兼市保密局局长黄瑞

芬微笑地告诉记者。

自从当选第 15 届人大代表后，黄

瑞芬就一直关注民生问题。工作之

余，她经常深入社区，走近基层百姓，

倾听百姓的呼声，及时传达政府的有

关政策。在走访群众的过程中，黄瑞

芬了解到我市存在“公共体育设施少，

市民健身运动需求大”的现象，市民要

求增加公共体育设施的呼声比较高。

于是，黄瑞芳对此进行调研。

黄瑞芬说，我市的公共体育设施

比较少，市体育馆根本无法满足市民

的运动需求，而一些学校的体育设施

在节假日、寒暑假都闲置着，如果把这

些资源利用起来，可以解决大部分人

的运动需求。

她给记者举了一个自己有深刻体

会的例子。她的邻居喜欢打篮球，如

果要打篮球就要去离家很远的体育

馆，但体育馆打球的人非常多，很难找

到空闲的场地。“如果家附近的学校对

外开放体育设施的话，就会方便许多，

相信大部分市民都有这样的期盼。”黄

瑞芬微笑地告诉记者，她今年准备提

交这方面的议案。

为了写好议案，她向体育馆、市教

育局等部门的相关负责人以及热爱运

动的群众了解情况，收集资料，商讨解

决方案。学校如果对外开放体育设施

可能会加大体育设施的破坏程度，而

且还会增加人员的管理费用。黄瑞芬

表示，如果实施这个建议，政府应该给

予一定财政补助，或者让社区参与管

理。

黄瑞芬是一个非常心细的人，对

每件事都尽心尽责。特别是当选市人

大代表一来，她视群众的事为己任，去

年还领衔提出了《城区公共自行车租

赁系统建设》的议案。

他把百姓放在心上，将百姓事牢记心

中，为薛后村菜市场改造提升献计献策，

为薛里小学改建多方奔走，将父老乡亲的

心声带给党委和政府，他就是市人大第十

五届代表薛行丰。

近日，记者走进薛后村菜市场，各式

菜品有序排列。“菜市场比以前敞亮了，

干净了，买菜更舒心了。”一村民高兴地

说，“这多亏了我们人大代表们的努力。”

薛后村菜市场形成至今已 30 余年，

年久失修，存在较大隐患，村民对改造菜

场的呼声强烈。薛行丰了解到百姓需求

后，作为主要牵头人，于去年与多名人大

代表联名提出 《关于要求对上望薛后菜市

场改造提升的建议》，该建议被市人大采

纳。去年 11 月，经过半年的提升改造，

总造价达400多万元的薛后村菜市场开门

营业，它解决了薛后村和周边七八个村居

近3万多人“买菜难、买菜贵”问题。

“反映百姓需求、帮助百姓做事，这

是我应该做的。”说起通过建议解决了一

些百姓需求，薛行丰说，这都是作为一名

人大代表的责任。

去年，薛行丰与多名人大代表还联名

提出了 《关于加快建设上望二小教学楼的

建议》，该建议也被市人大采纳。目前，

上望二小改建方案已经正在审批。

日前，上望街道人大代表工作站成

立，薛行丰担任站长。他说，工作站的成

立，在人大代表与百姓间架起了一座沟通

的桥梁，以后，他还要做坐下来多听听百

姓的烦心事，然后按照人大代表履职程

序，帮助反映、督查解决问题问题。

“今年，我准备提加快建设位于薛后

村的上兴桥以及在薛前村的上旺路与人民

路交叉路口设置红绿灯的建议，这些都是

百姓反映比较多的情况。”薛行丰说，“作

为基层人大代表，就要多关注百姓民生问

题，当好百姓的代言人。”

眼前这位质朴青年，谈笑间带着浓浓

的乡土气息，他就是十五届人大常委林志

寅。“遇到问题时,不要去问以前怎么样，

要问以后会怎么样。”林志寅笑着说道。

他身上有着农村子弟深爱家乡的憨直

因子，走基层，深入群众，对当地人们的

生活情况十分关心。由于造山引水对当地

村民出行造成很大不便，对顺泰农民出售

农产品带来很大影响。他就这个问题，准

备在两会上递交 《顺泰京屿引水渠建设关

于人行道的建议》，建议在不影响引水渠

的情况下能完善交通设施。

与林志寅交谈能让人感到他对工作的

那份热诚，对家乡人民关爱。虽然是农民

出身，但他有着商人的头脑。他说：“大

学生毕业后从事农业的很少，希望培养大

学生专业合作社。”他考虑到农村大学生

的就业问题，因此在去年,他提出 《加快

筹 建 新 型 农 村 金 融 创 新 服 务 机 构 的 建

议》，这一举措解决了农村大学生就业问

题。

他曾经带领村民打造毛芋品牌，解决

滞销难题。他根据当地的农耕特色并整合

当地资源，设计推出了适合青少年体验的

原生态草根农家乐，该基地被温州团市委

评为第一批青少年教育基地之一。他的所

作所为受到当地村民的一致好评。

林志寅体会农民的辛劳,自他当上人

大常委开始,他提过的建议都是有关农民,

一切从农民的利益出发。

人大代表：心系百姓 为群众谋福利

薛行丰：将百姓事牢记心头

曾达署：当干部就要以群众利益为出发点

黄瑞芬：
群众的事为己任

刘万斌：事关百姓的问题不是小问题

林志寅:
一切从农民利益出发

■记者 林长凯 严小章 实习生 王跃妮
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